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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Tejen acuerdo en Senado para nombrar ministra y comisionados del Inai 
Hay dialogo entre Morena y oposición, menos el PAN, para construir la mayoría calificada 
 

 
INE pide garantizar seguridad en el proceso electoral 
Instalan mesa Interinstitucional 
 

 
Exhibe Pisa a México por rezago educativo 
Retrocede en Lectura, Ciencias y Matemáticas 
 

 
Cayó 58% decomiso de fentanilo por cruzada contra los Chapitos 
Narcotráfico. Bajó de mil 445 a 598 kilos la incautación de abril a octubre; el Gobierno de 
Joe Biden había presentado cargos contra 28 personas, entre integrantes del Cártel de 
Sinaloa y los hijos de Guzmán Loera 
 

 
En manos de civiles, 400 millones de armas de fuego en EU 
Iniciativa para contener el tráfico 
 

 
Empleo formal anota récord en 22.4 millones de afiliados al IMSS 
Altas. La reacción de puestos de trabajo creció en noviembre 3.2% anual por segundo 
mes consecutivo 
 

 
Empleo formal retoma crecimiento anual en noviembre con 106,578 plazas 
Suman 22.4 millones de trabajadores afiliados al Instituto 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ordena ministro Laynez suspender extinción de 13 fideicomisos 
del PJF  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/05/politica/ordena-ministro-laynez-
suspender-extincion-de-13-fideicomisos-del-pjf-8930 
Ciudad de México. - El ministro Javier Laynez Potisek ordenó suspender la 
desaparición de los 13 fideicomisos del Poder Judicial Federal (PJF), acción 
que autorizó el Congreso de la Unión al modificar su Ley Orgánica. De esta 
manera, los fideicomisos, que en conjunto acumulan más de 15 mil millones 
de pesos, no podrán ser destinados para ayudar a los damnificados por el 
huracán Otis en Acapulco, Guerrero, tal como había propuesto el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y aceptado en principio la presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña 
Hernández. “Se concede la suspensión solicitada por las diversas senadoras 
y senadores, así como determinadas diputadas y diputados del Congreso de 
la Unión, en los términos y para los efectos que se indican en este proveído. 
“La medida cautelar surtirá efectos sin necesidad de otorgar garantía 
alguna, sin perjuicio de que pueda modificarse o revocarse derivado de 
algún hecho superveniente”, señala el acuerdo publicado en estrados del 
máximo tribunal. La medida cautelar fue autorizada por Laynez al admitir a 
trámite la acción de inconstitucionalidad 214/2023, promovida por 
senadores de oposición, y la 220/2023, de diputados de oposición. 
 
Tejen acuerdo en Senado para nombrar ministra y 
comisionados del Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/tejen-acuerdo-en-senado-para-nombrar-
ministra-y-comisionados-del-inai/ 
Ciudad de México. - Morena y la oposición en el Senado tejen un acuerdo 
para que el próximo 13 de diciembre, en la última sesión de este periodo, se 
logre la mayoría calificada para nombrar a la ministra que ocupará la 
vacante que dejó Arturo Zaldívar Lelo de Larrea en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, cargo para el que se perfila Bertha Alcalde Luján, quien 
recibió la mayoría de votos en la primera terna. 
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En entrevista al término de una reunión de la Junta de Coordinación 
Política, la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, informó que existe un 
acuerdo entre los grupos parlamentarios para “construir con seriedad” la 
mayoría calificada que se requiere para designar a la nueva ministra de 
entre las integrantes de la segunda terna. “El Senado debe asumir la 
responsabilidad republicana que le corresponde y que no sea el Ejecutivo 
quien decida, y entonces los grupos parlamentarios han asumido la 
responsabilidad de la voluntad, que era lo más difícil, de que sí se construya 
con una de ellas la votación calificada. Hay un grupo parlamentario en 
específico (PAN) que ha manifestado que no va a ir, pero la otra gran 
mayoría ha aceptado que quiere asumir su responsabilidad y agotar el 
diálogo hasta el final para así lograr la votación calificada”, puntualizó. 
 
Segob, INE y FGR instalan mesa de seguridad previo a 
elecciones 2024  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/segob-ine-y-fgr-instalan-mesa-de-seguridad-
para-elecciones-2024 
Ciudad de México. - El gobierno federal, el Instituto Nacional Electoral (INE) 
y la Fiscalía General de la Republica (FGR) establecieron este martes una 
Mesa de Seguridad Interinstitucional para garantizar el despliegue de 
personal electoral, así como identificar y prevenir factores de riesgo durante 
el proceso electoral 2023-2024. La instalación de la mesa, realizada en el 
conjunto Bucareli, estuvo encabezada por la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, y destacó la participación de la titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; la consejera 
presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala; y el titular de la Fiscalía 
Especializada en materia de Delitos Electorales (FISEL) de la FGR, José 
Agustín Ortiz Pinchetti. También acudieron los secretarios de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval; de la Marina, Rafael Ojeda; el titular del 
Centro Nacional de Inteligencia, Audomaro Martínez Zapata; y de la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), Pablo Gómez Álvarez. 
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INE pide garantizar seguridad proceso electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-pide-garantizar-seguridad-proceso-
electoral/1623660 
La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, resaltó la necesidad de que 
instancias de seguridad acompañen al personal del instituto durante su 
despliegue en campo, para garantizar, así, el éxito del proceso electoral. 
Durante la instalación de la Mesa de Seguridad Interinstitucional para el 
Proceso Electoral Federal 2023-2024, conformada por autoridades del 
gobierno de México, del INE y de la Fiscalía General de la República (FGR), la 
consejera presidenta llamó a replicar dicho esquema de colaboración a nivel 
local. El objetivo de la Mesa de Seguridad Interinstitucional es vigilar y dar 
seguimiento a la estrategia conjunta en la materia para garantizar que las 
votaciones de 2024 se desarrollen en un marco de libertad y gobernabilidad 
democrática. Durante el lanzamiento de la mesa, Rosa Icela Rodríguez, 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, explicó que ésta 
funcionará las 24 horas del día, para atender las denuncias de todos los 
aspirantes, candidatos, así como los llamados de auxilio y protección.  
En tanto, Luisa María Alcalde, titular de Segob, dijo que se darán todas las 
garantías para que el proceso se desarrolle de manera libre, pacífica y 
ordenada. 
 
Seis hospitales, listos en 2024  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/seis-hospitales-listos-en-2024/1623674 
Los seis hospitales que construye el ISSSTE en el país estarán listos en el 
transcurso de 2024, afirmó ayer la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. En la rueda de prensa matutina en Palacio 
Nacional, la funcionaria explicó que, además, se avanza en regularizar el 
servicio en los centros de salud, clínicas y hospitales de esa institución. 
¿Qué estamos logrando? Mejorar la atención al público usuario, garantizar 
el suministro completo y oportuno de las medicinas, avanzar en el 
fortalecimiento de la plantilla médica y dotar a las unidades médicas de 
equipamiento, instrumental de última tecnología para la atención de los 
derechohabientes”, expuso Rodríguez.  
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También informó que el hospital de Torreón tiene un avance en su 
construcción de 62.3%; el de Tlajomulco, Jalisco, 51.2%; el de Tampico, 48.5%; 
el de Cabo San Lucas, 54.1%; el de Palenque, 49.7%; y el de Acapulco, 20.4 por 
ciento. Pedro Zenteno, director del ISSSTE, expuso que se han asignado 7 
mil 212 plazas laborales en el Instituto, tanto para trabajadores de la salud 
como para administrativos. En tanto, en el sistema IMSS Bienestar se han 
invertido 10.6 mil millones de pesos en la adquisición de equipamiento de 
centros de salud, clínicas y hospitales; y 8.2 mmdp para la conservación de 
esa infraestructura, informó Zoé Robledo, director del Instituto. 
 
Prueba PISA no considera condiciones reales de labor docente: 
SEP  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/05/politica/minimiza-sep-resultados-de-
prueba-pisa-presentada-por-ocde-3288 
Ciudad de México. - La Secretaría de Educación Pública (SEP) aseguró que 
los resultados del Programa para la Evaluación Internacional de Estudiantes 
(PISA), publicados hoy por la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), son pruebas internacionales estandarizadas 
que "no consideran las condiciones reales en las que se desarrolla el trabajo 
docente”. En un posicionamiento, luego de conocerse que México 
descendió en los puntajes obtenidos en matemáticas, lectura y ciencia, 
indicó que tampoco considera los procesos situados de la enseñanza y los 
aprendizajes en las aulas de los distintos países.  
Aseguró que el gobierno de la Cuarta Transformación trabaja por el 
fortalecimiento de la escuela pública, para "brindar una formación con 
enfoque humanista, científico, con equidad e inclusión que favorezca el 
bienestar de niñas, niños, adolescentes y jóvenes”. Buscamos que los 
estudiantes, indicó la SEP, "aprendan para transformar la realidad y sean 
mejores ciudadanos, más participativos, con respeto por las libertades, la 
cultura de paz, la solidaridad, la independencia, la justicia y amor a la patria". 
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Presidente del Tribunal Electoral: hay división, pero no 
renunciaré  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presidente-del-tribunal-electoral-hay-division-
pero-no-renunciare/ 
Ante la incertidumbre que se ha generado en el Tribunal Electoral, el 
magistrado presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, aseguró que no 
renunciará a la presidencia, aunque reconoció que hay diferencias e 
inconformidades de otras magistraturas. Luego de que los magistrados 
Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y Mónica Soto se ausentaron del informe 
de labores del TEPJF, señaló que esto envía un mensaje de división. 
“Hay una manifestación pública de un no acompañamiento institucional y 
ha sido a través de filtraciones en los medios que se conoce estas supuestas 
acusaciones. Creo que hay suficientes razones y retos para mantenernos 
con un compromiso y altura democrática”, dijo. Ante los rumores de su 
renuncia a la presidencia, que concluye en octubre de 2024, recordó que él 
no se postuló, sino que sus pares le solicitaron asumirla ante una crisis 
institucional. “Yo estoy abierto al diálogo, a conocer la razón detrás de las 
inconformidades; sé de algunas, pero tengo una responsabilidad con la 
institución, con el país, con la democracia y no pienso renunciar si no hay 
ninguna causa justificada, y no la hay”, afirmó. 
 
Mexicana amenaza con desequilibrar al mercado: Sindicato de 
piloto  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexicana-amenaza-con-desequilibrar-al-
mercado-sindicato-de-piloto/ 
Si las reglas del juego van a ser con subsidios y que al Estado le cueste tener 
a la aerolínea Mexicana, “se va a desequilibrar todo el mercado”, advirtió José 
Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores de México (ASPA). “Ahora que la Marina y el Ejército tienen 
la administración de muchos aeropuertos, si el precio va a ser preferencial 
en tarifas como la TUA (Tarifa de Uso de Aeropuerto) eso es un subsidio y es 
competencia desleal”, explicó Gual. “En la aviación no debe prevalecer una 
decisión política por encima de una técnica legal y bien estudiada como un 
plan de negocios”, agregó en entrevista con EL UNIVERSAL. 
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Desde su punto de vista, hacer una línea aérea necesita un plan de 
producción grande, un stock de refacciones y hay que cumplir varios temas 
regulatorios. “A mí se me hizo muy aventurado arrancar en diciembre y más 
con el presupuesto asignado y con aviones de la gama que ellos pretendían 
traer”, apuntó Gual. ASPA estima que el punto de equilibrio de Mexicana, es 
decir, cuando empiece a reportar ganancias será en tres o cinco años. 
 
Aviva presión inflacionaria último jalón en megaobras  
https://www.reforma.com/aviva-presion-inflacionaria-ultimo-jalon-en-
megaobras/ar2722220?v=2 
El mayor endeudamiento programado para 2024, que busca terminar las 
obras insignia de la actual Administración, será un obstáculo para controlar 
la inflación, advirtió en entrevista Jonathan Heath, subgobernador del 
Banco de México. 
 
Acusan red fantasma en compras del sector salud  
https://www.reforma.com/acusan-red-fantasma-en-compras-del-sector-
salud/ar2722239?v=3 
Ciudad de México. - Una red de 84 empresas del ramo médico vinculadas 
con dos ex funcionarios del ISSSTE y actuales directivos del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) está bajo investigación penal por corrupción y 
enriquecimiento ilícito derivado de contratos de por al menos 3 mil 300 
millones de pesos. 
 
Van por zona centro de México 40 empresas chinas  
https://www.reforma.com/van-por-zona-centro-de-mexico-40-empresas-
chinas/ar2722297?v=4 
Ciudad de México. - Alrededor de 40 empresas chinas del sector automotriz 
manifestaron su deseo de instalarse en la zona centro del País con una 
inversión de 12 mil millones de pesos en los próximos cinco años, aseguró 
Fadlala Akabani, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de la 
Ciudad de México. 
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Decomiso de fentanilo por cruzada contra 'Los Chapitos’ cayó 
más del 50%  
https://www.milenio.com/policia/decomiso-de-fentanilo-cae-en-batalla-contra-los-
chapitos 
Los decomisos de fentanilo en la frontera sur de Estados Unidos se han 
desplomado sostenidamente desde que en abril pasado el gobierno de Joe 
Biden levantó cargos en contra de 28 miembros del Cártel de Sinaloa, 
incluidos los tres hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, por inundar las calles 
del país con esa droga. De acuerdo con cifras de la Oficina de Aduanas y 
Protección Fronteriza (CBP por su sigla en inglés), los aseguramientos de 
fentanilo en los cruces fronterizos cayeron 58.6 por ciento en apenas medio 
año, pues pasaron de mil 445.5 kilogramos asegurados en abril a solo 598 
kilogramos en octubre pasado. Apenas el 18 de abril pasado, el 
Departamento de Justicia de los Estados Unidos anunció esfuerzos para 
capturar a los hermanos Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, así 
como al entonces libre Ovidio Guzmán López “por inundar los Estados 
Unidos con fentanilo para abastecer a los adictos en las calles”. 
Desde el anuncio de las autoridades estadunidenses las cantidades de 
fentanilo que eran decomisadas por la CBP disminuyeron sin freno alguno, 
pues en los últimos seis meses se registran caídas mensuales consecutivas 
en los aseguramientos realizados en la frontera sur de Estados Unidos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-burla-de-la-farmacia-mas-
grande-del-mundo/ 
Luego de que EL UNIVERSAL dio a conocer que no hay información sobre 
el avance y costos de la megafarmacia que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador prometió que será inaugurada este mismo mes, el 
mandatario dijo que se trataba de una burla por parte de este diario. Lo que 
no se logra entender en Palacio Nacional es que no se está haciendo mofa 
del proyecto, sino que de manera seria y legítima se ha solicitado 
información pública sobre la obra, sus costos y tiempos de entrega; sin 
embargo, ni la Secretaría Particular del Presidente, ni la Secretaría de la 
Defensa Nacional, ni la Secretaría de Salud, instituciones involucradas en el 
proyecto, negaron revelar la información requerida. Eso, nos hacen ver, sí es 
una burla a la ley, que obliga a hacer pública esa información, y una burla a 
los ciudadanos a lo que se les impide conocer la manera en la que se están 
gastando sus recursos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1943 
Que el vacío de los magistrados electorales a su presidente, Reyes Rodríguez 
Mondragón, salvo Janine Otálora, deja ver la crisis y divisiones en el Poder 
Judicial con sillas vacías en el contexto de la presentación del informe de 
labores 2022-2023 del Tribunal Electoral, al que sí asistieron en cambio los 
integrantes de la Suprema Corte y de la Judicatura, por lo que la agenda de 
la ministra Norma Piña deberá centrarse más en la integración y la 
renovación hacia dentro antes que en el ámbito político. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-06/op261600?pc=102 
AUNQUE su mandato concluye hasta octubre de 2024, se dice que Reyes 
Mondragón no llegará a Navidad como magistrado presidente del Tribunal 
Electoral federal. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Claudia recicla el disfraz de moderada, pero Xóchitl…  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-recicla-el-disfraz-de-
moderada-pero-xochitl/ 
Ya se echó a andar la estrategia para presentar a Claudia Sheinbaum como 
una izquierdista moderada, pragmática, que ha aprendido y madurado con 
los años en el templete. Es lo mismito que hizo AMLO en el 2018 y le 
funcionó: echó mano de algunos personajes con buena fama pública, hizo 
creer que ese sería el tono de su administración y una vez que le sirvieron 
para conquistar a un electorado que le tenía miedo, los desechó. 
El equipo que definirá el proyecto de nación de Claudia lo encabeza el 
doctor Juan Ramón De la Fuente. López Obrador hasta lo nominó de 
secretario de Gobernación en aquel “gabinete legítimo”. A la hora de la hora 
lo mandó a Nueva York a la ONU. Ni siquiera una Secretaría de Estado. 
Figura también Gerardo Esquivel. AMLO coqueteó con ponerlo de 
secretario de Hacienda, al final lo puso de subsecretario, lo maltrató, lo 
empujó al Banco de México de subgobernador, no lo nominó para 
gobernador y ni siquiera lo refrendó en el cargo. Terminó saliendo del 
gobierno. Está Olga Sánchez. El presidente la puso de secretaria de 
Gobernación, le quitó poder hasta exponerla a que la llamaran duramente 
“florero” y a los tres años la regresó al Senado. AMLO tenía al exministro 
Genaro Góngora, Claudia a Zaldívar. AMLO a Germán Martínez, Claudia a 
Javier Corral. Si él incorporó al expriista Bartlett, ella al expriista Murat. ¿Más 
evidencias? Apenas hace unos días Sheinbaum bajó de nivel al radical 
Fernández Noroña, y nombró vocera a Tatiana Clouthier, quien le ayudó a 
López Obrador a presentar una mejor cara, que fue central en su triunfo y a 
la que luego desdeñó en la Secretaría de Economía de la que renunció a la 
mitad del sexenio en una despedida que también se vio como maltrato. 
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Mario Maldonado 
AMLO e IP acordarán reforma laboral previo a elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-e-ip-acordaran-reforma-
laboral-previo-a-elecciones/ 
La reforma laboral que busca reducir de 48 a 40 horas la jornada semanal 
va a negociarse en el último periodo de sesiones del Congreso de la Unión, 
previo a las elecciones del 2024, con tres candidatos presidenciales en plena 
campaña. Este martes el presidente Andrés Manuel López Obrador dedicó 
una parte de su conferencia matutina a hablar del tema y propuso que no 
se apresure a resolverse el último día del actual periodo ordinario de 
sesiones en el Congreso, sino que se debata y se llegue a un consenso en el 
siguiente periodo, es decir el próximo año. El objetivo del Presidente es 
electoral: qué mejor que el 2024, previo a las elecciones presidenciales en 
las que se renovarán más de 20 mil cargos públicos, para presumir una 
“victoria” política de una reforma laboral. En el Congreso prácticamente no 
hay ningún partido que se oponga a la aprobación de la reforma laboral con 
la que AMLO planea cerrar su sexenio. Sería altamente impopular y un 
suicidio político que alguna de las fracciones politicas de la Cámara de 
Diputados o el Senado se oponga a lo que se consideraría una “victoria” para 
los trabajadores del país, un “triunfo” de justicia laboral. 
 
Salvador García Soto 
El ejército empoderado: dinero llama corrupción  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-ejercito-empoderado-
dinero-llama-corrupcion/ 
Dice el viejo refrán que “en arca abierta, hasta el justo peca” y eso es lo que 
está ocurriendo en las Fuerzas Armadas mexicanas, marcadamente en el 
Ejército mexicano donde la acumulación de funciones civiles, negocios 
millonarios y presupuestos históricos para la Secretaría de la Defensa 
Nacional, que les ha dado a los militares el presidente López Obrador en este 
sexenio, empieza a provocar preocupación e incluso denuncias soterradas y 
señalamientos de corrupción entre los altos mandos de la institución 
castrense.  
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Porque al final, aunque tengan una férrea disciplina y una estricta ética 
militar de lealtad y compromiso con el país y con los presidentes en turno, 
los militares de cualquier rango son al fin seres humanos y la condición 
humana siempre es frágil cuando se le coloca ante tantos recursos 
económicos como los que ahora están generando y administrando el 
Ejército y la Marina con el manejo de aduanas federales, puertos 
mercantiles, 14 aeropuertos nacionales e internacionales, hoteles en 
destinos turítisticos, el Tren Maya que, aún sin terminar, empieza a 
funcionar; la aerolínea Mexicana de Aviación, el manejo de islas que 
funcionan como parques turísticos, entre muchas otras tareas, empresas 
que dan un total de 241 asignaciones que, según un estudio reciente del 
CIDE, les ha entregado el actual gobierno a las Fuerzas Armadas bajo el 
criterio de que “ellos son honrados y todo lo hacen bien”. 
 
Héctor de Mauleón 
Espionaje en el sexenio de EPN: la punta del iceberg  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/espionaje-en-el-sexenio-de-
epn-la-punta-del-iceberg/ 
“Zeus”, un testigo protegido de la Fiscalía General de la República, reveló en 
una audiencia celebrada el lunes que en el sexenio de Enrique Peña Nieto 
se empleó el software Pegasus para espiar a empresarios como Carlos Slim 
y Germán Larrea, y a periodistas como Carmen Aristegui y Carlos Loret de 
Mola. “Zeus” trabajó en la empresa Proyectos y Diseños VME, subsidiaria del 
grupo empresarial KBH, una de las proveedoras de Pegasus en México, 
propiedad del empresario Uri Emmanuel Ansbacher Bendrama. 
Según el testigo, en 2015 el dueño de la empresa le ordenó enviar a las 
oficinas del Cisen cierta información que venía encriptada en una USB. 
“Zeus” dijo que abrió el archivo por error y encontró un Excel en el que 
venían los nombres de “periodistas, empresarios y ciudadanos conocidos”. 
El Excel contenía audios, videos, imágenes, textos… La información 
telefónica de medio México.  
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El testigo señaló a un trabajador de la empresa, Juan Carlos García Rivera, 
como la única persona que recolectaba esta información. Afirmó que había 
visto a García Rivera infectar aparatos con Pegasus, y dijo que “los objetivos” 
sujetos a espionaje eran ordenados por Miguel Ángel Osorio Chong, 
entonces secretario de Gobernación, por el titular del Cisen, Eugenio Imaz, 
y por el propio presidente de la República. 
 
Carlos Marín 
Tres indignos magistrados  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tres-indignos-
magistrados 
La difusión de la fotografía en que se les ve ufanos en un desayunadero 
evidencia la baja catadura institucional y ética de los magistrados 
electorales Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y Mónica Soto.  
Oficialistas los tres (antes con el PRI, después con la 4T), con su majadería 
quieren quedar bien con el morenismo y afilan sus cuchillos para tumbar de 
la titularidad del Tribunal Electoral federal a Reyes Rodríguez Mondragón. 
Hicieron ostensible su sectario comportamiento sin importarles que su 
desaire incluyó a los ministros del pleno de la Suprema Corte, al Consejo de 
la Judicatura y a los magistrados de las salas regionales. 
El mismo trío fue decisivo en el perdón a Morena cuando inventó un 
fideicomiso para dizque apoyar a víctimas del temblor de 2017, a sabiendas 
de que el instrumento fue fachada de la compra masiva de votos mejor 
documentada en la historia (cajas repletas de recibos de dinero turbio) y lo 
fueron en la ruin destitución de la magistrada Janine Otálora, única que 
acompañó al presidente del Tribunal. 
 
Joaquín López-Dóriga 
García y el burro de Troya  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/garcia-y-el-burro-de-
troya 
Las mentiras lo van desnudando. Florestán 
No cabe duda de que la frustrada precandidatura presidencial de Samuel 
García es el primer gran descalabro electoral de López Obrador, que está 
acostumbrado a no equivocarse en ese tema, al contrario. 
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Desde un principio, así como fue construyendo la candidatura presidencial 
de Claudia Sheinbaum comenzó a darle forma a la de García, no como un 
plan B, sino como un aliado para quitarle votos a la oposición.  
A la ventaja de su candidata sumaría una baja en el bloque opositor a través 
de García, por lo que, le contaba ayer, lo fue envolviendo, cultivando hasta 
enloquecerlo y hacerle creer que ganaría la Presidencia en 2024, como 
repetía permanentemente, y se declaraba segundo lugar por encima de 
Xóchitl Gálvez, ya en el terreno del delirio al que fue inducido por López 
Obrador. 
 
Enrique Quintana 
¿Por qué el consumo es el motor de la economía?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/06/por-que-el-
consumo-es-el-motor-de-la-economia/ 
Las cifras más recientes emitidas por el INEGI señalan que el consumo 
privado creció en 4 por ciento en términos reales durante los primeros 
nueve meses de 2023, y especialmente en septiembre lo hizo a un ritmo de 
5 por ciento. Junto con la construcción no residencial, el consumo de las 
familias se está convirtiendo en el motor de la economía. 
¿Cómo explicar este incremento que está por arriba del propio crecimiento 
del PIB?  
Hay que poner varios factores sobre la mesa para entenderlo. 
1-El crecimiento de la masa salarial real en el sector formal de la economía. 
Esta variable es el efecto combinado del crecimiento del empleo formal y 
del salario real. De acuerdo con los datos más recientes del IMSS, el empleo 
hasta el mes de noviembre creció a un ritmo de 3.2 por ciento anual. El 
salario medio de cotización, que alcanzó poco más de 16 mil pesos, registra 
un crecimiento nominal anual de 10.6 por ciento. Si suponemos que la 
inflación del mes de noviembre se ubicará en 4.4 por ciento, el resultado es 
un alza real del salario de 5.9 por ciento. 
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Raymundo Riva Palacio 
Desastre educativo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/06/desastre-
educativo/ 
El bienestar prometido es una quimera, visto con optimismo, o una mentira, 
visto objetivamente. No puede haber bienestar y desarrollo sin educación, y 
sin ella, el futuro de la nación está condenado a la marginación. ¿Estamos 
hoy mejor que antes? ¿Estaremos mejor mañana que hoy? Las respuestas 
convencionales dirían sí y no. La realidad es distinta: no estamos mejor que 
antes y estaremos peor mañana que hoy. ¿La razón? La educación de las 
niñas y niños mexicanos viene en picada y no hay ninguna política pública 
en el horizonte que lo impida.  
Al contrario, la anarquía educativa y el desinterés del presidente Andrés 
Manuel López Obrador por la preparación de los menores nos lleva, si no se 
corrige el rumbo, a una nación de analfabetas funcionales –¿cuántos ya 
existen hoy en día?– cuyo rol en la división internacional del trabajo será de 
mano de obra intensiva y no calificada; es decir, barata y remplazable. Vaya 
país el que heredará López Obrador. 
 
Darío Celis 
Fosfo fosfo y la espada de Damocles  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/6/fosfo-fosfo-la-espada-de-damocles-
560491.html 
MÁS ALLÁ DE las investigaciones que sobre Samuel García Sepúlveda se 
siguen en la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz Manero, el 
restituido gobernador de Nuevo León decidió abandonar sus aspiraciones 
presidenciales para evitar avances de indagatorias a nivel local sobre su 
persona y su primer círculo de amistades. Desde hace tiempo, el político de 
Movimiento Ciudadano viene intentando frustrar el avance sobre 
investigaciones detonadas por denuncias de delitos como lavado de dinero 
y despojo, interpuestas principalmente contra su jefe de Oficina Ejecutiva, 
Miguel Ángel Flores Serna, y contra quien fuera su candidato a ocupar la 
Fiscalía General de Justicia local, Carlos Eduardo Mendoza Cano. 
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En las pesquisas se les da seguimiento a dos despachos sobre los que la 
Unidad de Inteligencia Financiera, en tiempos de Santiago Nieto, había 
puesto ya la lupa en 2021: Firma Jurídica Fiscal y Abogados, y Firma Contable 
y Fiscal Contadores y Financieros, relacionadas con el padre del mandatario, 
Samuel Orlando García Mascorro, y con su medio hermano, Samuel Orlando 
García Villarreal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
REALIZAN PRIMER ENCUENTRO ESTATAL DE MUJERES 
FORESTALES DE TAMAULIPAS  
https://www.tamaulipas.gob.mx/2023/12/realizan-primer-encuentro-estatal-de-mujeres-
forestales-de-tamaulipas/ 
Tamaulipas. - Con el objetivo de reconocer el valor de las actividades que 
realizan las mujeres en beneficio del medio ambiente y el sector rural, así 
como su aporte en la economía de la entidad, se llevó a cabo el Primer 
Encuentro Estatal de Mujeres Forestales de Tamaulipas, en el Centro de 
Excelencia de la Universidad Autónoma de Tamaulipas. La Secretaría de 
Desarrollo Rural, Pesca y Acuacultura a través de la Subsecretaría de 
Desarrollo Pecuario y Forestal encabezada por Cuauhtémoc Amaya García, 
destacó que durante este encuentro se dieron cita aproximadamente 80 
mujeres de los municipios de Jaumave, Villa de Casas, Tula, Llera, 
Bustamante, Victoria y principalmente del Altiplano Tamaulipeco, de las 
cuales algunas pertenecen al programa federal Sembrando Vida. Al dirigirse 
a los asistentes comentó, “es muy grato para mi estar presente en la 
inauguración del primer encuentro organizado por la Unidad de 
Vinculación y Género de la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) a través 
de la Promotoría de Desarrollo Forestal en Tamaulipas, en donde se 
reconocen los derechos agrarios y su participación en las actividades 
forestales como la conservación, producción, manejo y sanidad, además de 
las labores del hogar”. Entre los asistentes estuvieron presentes, Horacio del 
Ángel Castillo, encargado de la Oficina de Representación de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) en Tamaulipas; 
Leonardo Martín Padilla Ríos, coordinador territorial del Programa 
Sembrando Vida en Tamaulipas; Luis Alberto Gámez Ledezma, encargado 
del Despacho de la Delegación del Registro Agrario Nacional en Tamaulipas: 
Glenda Nelly Requena Lara, en representación de la Universidad Autónoma 
de Tamaulipas; Oscar González Ríos, representante de la Procuraduría 
Agraria en Tamaulipas; Irma Ortiz Caballero, presidenta de la Unión de 
Silvicultores, entre otras demás autoridades. 
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Sector agrario denuncia falta de apoyos al campo, exige liberen 
presupuestos a los trabajadores  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/Sector-agrario-denuncia-falta-de-apoyos-al-
campo-exige-liberen-presupuestos-a-los-trabajadores-20231205-0128.html 
Sinaloa, Mazatlán. - La petición para el gobierno federal en este 2024 es que 
se liberen los presupuestos que son para los trabajadores y que no se 
enreden en reformas laborales que en nada les benefician a los ejidatarios, 
haciéndoles el exhorto a que haya un mayor apoyo a los campesinos y que 
a los trabajadores se les asignen recursos para poder seguir ejerciendo la 
actividad y llevar el sustento a las familias que dependen de ello.  
Juan Carlos Casas Adame, secretario general del sindicato nacional de 
trabajadores de la Procuraduría Agraria "Felipe Carrillo Puerto", mencionó 
que son muchos los problemas que enfrenta el sector agrario por la falta de 
presupuesto, ya que la cámara de diputados no ha asignado un 
presupuesto real, pues lejos de haber un aumento al campo ha habido una 
reducción. Esta situación dijo es decante, basta ver el proyecto del Tren 
Maya al cual le están dando prioridad, pues señaló que el presupuesto que 
se autorizó para ello fue al triple en comparación con otros años, mientras 
que al campo le redujeron más de la mitad del presupuesto, algo que 
calificó como incongruente cuando dicen que van a beneficiar a los 
campesinos. 
 
Logra AMM justicia social para productores agrarios  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547715/Logra-AMM-justicia-social-para-productores-
agrarios.html 
Tamaulipas, Altamira. - Tras la importante labor de gestión encabezada por 
el presidente municipal de Altamira, Dr. Armando Martínez Manríquez, 
contando con el absoluto respaldo del gobernador del Estado, Dr. Américo 
Villarreal Anaya, así como de los diputados federales de Tamaulipas, ante el 
Tribunal Superior Agrario, para contar con una representación de este 
órgano en el municipio altamirense, hoy este beneficio es una realidad al 
efectuarse la inauguración de la sede alterna a Ciudad Victoria del Tribunal 
Unitario Agrario 30-A, en el municipio de Altamira.  
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Gracias a esta sede ubicada en la Zona Centro de Altamira, productores 
agrarios de los municipios de Aldama, Altamira, Antiguo Morelos, Ciudad 
Madero, El Mante, González, Nuevo Morelos, Tampico y Xicoténcatl, que 
representan un total de 376 ejidos del sur de Tamaulipas, podrán ser 
atendidos sobre seguridad jurídica en la tenencia de la tierra ejidal y los 
derechos de los campesinos, entre otros aspectos, sin tener que trasladarse 
hasta Ciudad Victoria, o bien a Ciudad Valles donde recientemente fue 
reubicado el Tribunal Agrario número 43 que se encontraba en el municipio 
de Tampico. Asistieron, en representación del gobernador de Tamaulipas, 
Dr. Américo Villarreal Anaya, el subsecretario de Pesca y Acuacultura del 
estado, Juan José Hernández Torres; la Magistrada Presidenta del Tribunal 
Superior Agrario, Lic. Maribel Concepción Méndez de Lara; Lic. Juan Rodolfo 
Lara Orozco, Magistrado Titular del Tribunal Unitario Agrario sede alterna 
Distrito 30-A; el diputado federal por el distrito 7 de Tamaulipas, Erasmo 
González Robledo; la diputada por el Congreso de la Unión, Blanca Aracely 
Narro Panameño; la diputada federal por Reynosa, Tamaulipas, Olga Juliana 
Elizondo Guerra; el diputado federal por Río Bravo, Tamaulipas, Juan 
González Lima; el representante de la Procuraduría Agraria en Tamaulipas, 
Óscar González Ríos; presidentes municipales y autoridades del sur de 
Tamaulipas y norte de Veracruz, así como representantes del sector 
agrícola. 
 
Kiosko  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/kiosko/se-le-cuelan-a-morena-en-puebla-fieles-
de-moreno-valle/ 
Los que están a la caza de candidaturas en Hidalgo para 2024, nos dicen, es 
el grupo de amigos morenistas conformado por el subsecretario de Obras 
Públicas, Jorge Alberto Reyes Hernández, el titular de la Procuraduría 
Agraria, Andrés Velásquez Vázquez, el senador Navor Rojas Mancera y el 
regidor Ricardo Crespo Arroyo. Cuentan que los primeros en despuntar del 
grupo fueron don Jorge y don Ricardo, quienes buscan la alcaldía de 
Pachuca, aunque en los pasillos dicen que los únicos que tienen lugar 
seguro son don Jorge y don Andrés, que van por una curul local. ¿Seguirá la 
amistad? 
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Sector Agrario 
 
 

Sigue batalla jurídica entre Yaitepec y Juquila, por conflicto 
agrario  
https://www.zonaroja.com.mx/?p=62885 
Oaxaca. - En un acto jurídico histórico el Tribunal Colegiado en Materias Civil 
y Administrativa del Decimotercer Circuito, en la sentencia emitida en el 
expediente de amparo en revisión 56/2023, del 6 de octubre de 2023, ordenó 
reponer el procedimiento en el juicio de amparo indirecto 677/2019 del 
Juzgado Octavo de Distrito en el Estado, con residencia en San Bartolo 
Coyotepec, Oaxaca, promovido por la Comunidad de Santiago Yaitepec, a 
través del Comisariado de Bienes Comunales.  
Lo anterior, toda vez que dicho Juez Octavo de Distrito, el 24 de noviembre 
de 2022, emitió su sentencia en el sentido de sobreseer el juicio de amparo 
(desechar el juicio), porque según dicho Juzgado no se agotaron las 
instancias legales previas, lo que atentó contra el principio de definitividad. 
En su resolución el citado Tribunal Colegiado de Circuito analizó que el Juez 
Federal no fue minucioso en su sentencia al no recabar ni solicitar todo el 
expediente relacionado con el conflicto agrario a las autoridades señaladas 
como responsables, así como tampoco le asistió la razón en su argumento 
de que el quejoso debió agotar el principio de definitividad, de ahí que dicha 
sentencia fue revocada por el Tribunal de alzada.  
Ante ello, el asunto se devuelve al Juzgado de Octavo de Distrito, y con ello 
recobra vigencia la suspensión definitiva solicitada en el juicio de amparo 
inicial, en la que se reconoce que la Comunidad de Yaitepec, conserva la 
posesión de las tierras en conflicto con Santa Catarina Juquila hasta en tanto 
se dicte una nueva sentencia de amparo apegada a la Constitución federal. 
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